



Élimination des mines terrestres, le 29 janvier, en coopération avec l'OEA

Le Canada et l'Organisation des États américains

L'OEA est la plus ancienne organisation régionale du monde. Fondée en 1890 sous le nom d'Union internationale des républiques américaines, elle est devenue l'Union panaméricaine en 1910. Près de 40 ans plus tard, en avril 1948, 21 pays se sont regroupés pour constituer l'OEA. Le Canada est devenu observateur permanent auprès de l'OEA en 1972 et il est devenu le 33^e membre de celle-ci le 8 janvier 1990.

Depuis son adhésion à l'OEA, le Canada en est devenu un leader actif et respecté dans plusieurs domaines, dont l'action contre les mines, le renouveau institutionnel, la protection des droits de la personne et la lutte contre le commerce des drogues illicites. Le Canada a usé de son influence pour opérer des réformes au sein de l'Organisation. Au nombre des progrès réalisés figurent la création du Service pour la promotion de la démocratie (qui a supervisé des élections et géré un programme de déminage, et qui est dirigé actuellement par Elizabeth Spehar, une Canadienne), la promotion d'un dialogue au niveau des parlementaires de l'hémisphère, le lancement d'un processus de dialogue avec la société civile et l'adoption du principe d'une responsabilité financière accrue. En préconisant un renouvellement institutionnel général, le Canada continue de s'efforcer à rendre l'OEA plus pertinente, plus dynamique et davantage en mesure de faire face aux réalités changeantes de la région.

L'OEA est le principal forum des discussions de principe de l'hémisphère et de leur suivi, et elle joue un rôle clé dans la mise en oeuvre de nombreux engagements pris aux différents Sommets des Amériques. C'est aussi une force régionale de premier plan qui raffermi la démocratie et favorise le développement durable. Et, fait particulièrement important pour le Canada, l'OEA participe à l'élimination des mines antipersonnel dans les Amériques.



Le Canada accueille les Amériques

En 1999, le Canada s'est fermement implanté au coeur des affaires hémisphériques alors qu'il accueillait d'importants événements interaméricains. Cette série d'événements a commencé l'été dernier par la fête de la jeunesse, du sport et de la culture aux Jeux panaméricains, qui ont eu lieu à Winnipeg du 23 juillet au 8 août. Durant les Jeux, l'exposition de Place Canada a constitué une vitrine privilégiée des activités hémisphériques canadiennes. Et c'est là que le ministre des Affaires étrangères, Lloyd Axworthy, a lancé le site Web « AmériquesCanada » (Ameriquecanada.org), qui traite des activités qui culmineront avec le Sommet des Amériques en 2001.

Le deuxième événement de la série a été la Neuvième Conférence des épouses des chefs d'État et de gouvernement des Amériques qui a eu lieu du 29 septembre au 1^{er} octobre, à Ottawa. L'organisation réussie de cette conférence par le Canada a contribué à faire avancer nos priorités à l'égard de nombreuses questions, dont le développement de l'enfant, la santé et l'éducation.

En tant que président des négociations relatives à la Zone de libre-échange des Amériques (ZLEA) pendant les 18 premiers mois du processus, le Canada a été l'hôte de la Réunion des ministres du Commerce de la ZLEA, tenue à Toronto les 3 et 4 novembre. Le gouvernement du Canada a également aidé les associations commerciales canadiennes à organiser le Cinquième Forum des gens d'affaires des Amériques, immédiatement avant la réunion ministérielle, du 1^{er} au 3 novembre. Au Forum, les représentants des milieux d'affaires des Amériques ont élaboré des propositions concrètes visant à faciliter le commerce à l'échelle de l'hémisphère. Le Forum a permis à ceux-ci de participer, en dialoguant avec les ministres du Commerce, au processus d'établissement de la ZLEA. Le Forum a aussi donné aux gens d'affaires des Amériques l'occasion de promouvoir leur entreprise et d'établir des relations d'affaires stratégiques internationales.



Illustration : Société des Jeux panaméricains